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Beaucoupde chosessesont passéesau courantde la dernièreannéepour la SADC. Dans
notre planificationannuelle,certainsélémentsont moinsavancéque nousƭΩŀǳǊƛƻƴǎvoulu.
Je pense ici à notre stratégie commerciale développée le printemps dernier. Les
circonstancesentourant cette initiative ne nousont paspermisŘΩŀƭƭŜǊaussivite que nous
ƭΩŀǳǊƛƻƴǎvoulu. Parcontre,celane veut pasdire que nousabandonnonscette action; bien
au contraire, dès cet été, nous allons poser les premiers jalonsŘΩǳƴŜsérieŘΩŀŎǘƛƻƴǎ
concrètes qui a pour objectif de stimuler la consommationdans nos entreprises du
territoire.

Ceciétant dit, ƭΩŀƴƴŞŜqui vient de se terminer nousa quandmêmepermisŘΩŀǾŀƴŎŜǊet de travailler sur desinitiativesqui
auront un impactpour le futur de notre collectivité. Jepenseici à deuxinitiativesen particulierenƭΩƻŎŎǳǊǊŜƴŎŜà la journée
consacréeà nosjeunesdu secondaire(Maniwakiet Gracefield)et le ContactAffairesOutaouaistenusici à Maniwaki.

Dansle cours quotidien de nos sociétés,les changementsprésentssont souventorientés et dirigéspar les dynamiques
ŘΩƻǊŘǊŜéconomique,environnementalet social. Avecla repriseéconomiquepressentieetƭΩŀǾŝƴŜƳŜƴǘmassifde nouveaux
retraités du marché du travail (baby-boomers) à court terme, ces changementsviendront influencer une nouvelle
dynamiquedansnosmilieux. /ΩŜǎǘdanscette perspectivequenousavonstravailléàƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴde nos2 journéesafin de
trouverdessolutionsconcrètesà cessituations.

Plusieursdéfis nousattendent au coursde la prochainedécennie; commentdevons-nousnouspositionnerpour faire face
auxdéfisde demainqui ne manquerontpas. OnaǉǳΩŁpenseràƭΩŜȄƻŘŜde nosjeunes,au vieillissementde la population,à
la relève dans nos entreprises, à la reconversionet au repositionnement de nos bases économiquesrégionales,à
ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘet conserverla qualité de vie qui nous distingue. Voilà autant de raisonset ŘΩŜƴƧŜǳȄdont le conseil
ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴa pris conscience. Il faut commencerà regarderce qui se passerademain,cheznous,pour trouver des
solutionsadaptéesà ceschangements.

/ΩŜǎǘdoncdansun processusde visionetŘΩŀǾŜƴƛǊque la SADCtravailleraau coursdesprochainsexercices. 5ΩŀƛƭƭŜǳǊǎΣdes
actionsconcrètessont déjàentreprisesen cesenset vousaurezƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴde le découvrirau courantde la prochaineannée
au fur et à mesuredeƭΩŀǾŀƴŎŜƳŜƴǘdestravaux. ÀƭΩŀǳōŜŘΩǳƴŜrepriseéconomique,nousdevonscollectivementfaire face
auxchangementsqui influencerontnotre société.

En terminant, je désire remercier tous les partenaires,promoteurs,bénévoles,permanentsqui, au fil des ans, par leur
implicationet leur expertise,ont fait en sorte que la SADCsoitŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛun acteur majeur du développementde notre
belleMRC.
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Bonjour,



Cetteannée,nousdevonsconsacrernotre tempsà la consolidationdesdossiersen
cours. Puisquenotre dernièreannéea été très fertile en gestationde projets,nous
devonsnous structurer pour terminer certains dossiers,en aiguillerŘΩŀǳǘǊŜǎet
poursuivre les stratégies de déploiement pour ŘΩŀǳǘǊŜǎ.

Principalement,la croissanceou la stimulation de la consommationdans les
commercesde la régionassociésau sceaude qualitéArt de vivredévoiléƭΩŀƴpassé
fait partie des priorités à accorderà ƭΩƛƳǇƭŀƴǘŀǘƛƻƴsérieusede cette démarche.
/ΩŜǎǘpourquoiun planŘΩŀŎǘƛƻƴǎspécifiqueavecdeséchéanciersseramisdeƭΩŀǾŀƴǘ
et le tout débutera à la mi-juin et se poursuivraƧǳǎǉǳΩŁla fin de ƭΩŀƴƴŞŜcivile.
Après cette période, nous auronsƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴde faire une rétrospectiveavec les
ajustements nécessaires pour la poursuite des actions ƭΩŀƴƴŞŜsuivante.
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Lorsquenouspensonsdéveloppement,nousavonstoujoursàƭΩŜǎǇǊƛǘquelssont lesenjeuxrégionauxsur lesquelsnousdevons
travailler pour faire avancernotre collectivité. Quellesstratégiesdevraient être planifiéeset déployéesafin de mieux se
préparerà cesenjeux. /ΩŜǎǘdanscet espritquedeuxinitiativesmajeuresont été organiséesàƭΩƘƛǾŜǊdernier. [ΩǳƴŜconsacrée
auxdéfisassociésà la jeunesseetƭΩŀǳǘǊŜauxoccasionsdedéveloppementdesaffairespour lesentreprisesdu territoire.

Ces2 journéesorganiséesavaientun trait communorienté versƭΩŀǾŜƴƛǊ. Au terme de cesdeuxjournées,celles-ci ne sont pas
devenuesune fin en soi, maisbien le débutŘΩǳƴŜprisede consciencequi nousamèneraversŘΩŀǳǘǊŜǎvoieset avenuesde
développement. Pour ce qui est des jeunes,nous voulons (avectous nos partenairesprésentsà la journée du 17 mars
dernier) continuer nos réflexionscollectivementet répondreaux besoinsspécifiquesde nos jeunes. Cetteaction collective
ƴΩŀǳǊŀǉǳΩǳƴseulbut, soitŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊla qualitéde vie de nosjeunesdu secondaireet, par ricochet,de continuerà améliorer
les perceptionsŘΩŀǾŜƴƛǊde nos jeunesen région. Quantà la journéeContactAffairesOutaouais,nousvoulionsƭΩƻǊƛŜƴǘŜǊsur
les perspectivesŘΩŀǾŜƴƛǊŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎen fonction de la reprise économiqueet surtout commencerà exploiter le marché
Gatineau-Ottawa. Jepeuxvousdire que déjà,noussommesen contactavecune entreprisedeƭΩŜȄǘŞǊƛŜǳǊqui désireétendre
sesopérationscheznousdansle butŘΩŀǘǘŀǉǳŜǊle marchéŘΩhǘǘŀǿŀ-Gatineau.

ToutescesactionsƴΩƻƴǘencoreune foisǉǳΩǳƴseulbut, favoriserla croissanceet le mieux-être de notre collectivité. Jesuis
sûrǉǳΩŀǾŜŎlesefforts de tous et chacunen région,avecdesprojetspotentiels, noussommesàƭΩŀǳōŜŘΩǳƴrepositionnement
économique.

Enterminant, je voudraisremercierlespartenairesqui ont travailléen collaborationavecla SADCau courantdeƭΩŀƴƴŞŜet je
voudraissoulignerplus particulièrementƭΩƛƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴdesemployéesde la SADCqui accomplissentavecbrio leurs fonctions
quotidiennement. MerciNathalie,Julie,Joséeet Josée!



5

Par ordrealphabétique:

Membres Fonction Secteur

Mme Maria Brennan Administratrice Autochtone

M. Neil Gagnon Administrateur MRC

M. André Galipeau Président Industrie

Mme Kerry-Anne Gorman Administratrice Commerce

Mme LeonaGrimes Administratrice Citoyen

M. Louis-André Hubert Administrateur Ville de Maniwaki

M. Stéphane Lévesque Secrétaire-trésorier Service

Mme FrancyneMajor Administratrice Citoyen

M. Norbert Potvin Administrateur Tourisme

M. André Riopel Vice-président Forêt
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Nathalie Patry
Analyste financière

Julie Bénard
Agent de suivi

Pierre Monette
Directeur général

Josée Croteau
Adjointe administrative

Josée Nault
Conseillère jeunesse et
responsable des communications



Contact AffairesOutaouais

LatenueŘΩǳƴContactAffaires,le 18 mars2010a, sanscontredit, étéƭΩǳƴŜdesactionsimportantesdeƭΩŀƴƴŞŜ. Cetteactivité
ŘΩŀƴƛƳŀǘƛƻƴéconomiquea été organiséeen collaborationavecles SADCPapineau,Pontiacet Antoine LabelleainsiǉǳΩŀǾŜŎ
DéveloppementÉconomiqueCanada,bureauŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎdeGatineauet la ChambredeCommerceetŘΩLƴŘǳǎǘǊƛŜdeManiwaki.

Cesont donc210participantsqui sesont rencontrésàƭΩ!ǳōŜǊƎŜdu Draveurafin de bénéficierdu carrefourŘΩŞŎƘŀƴƎŜǎqui leur
était offert par plus de 40 experts-conseilsissusdessecteursprivé et public ainsique du milieu universitaire. Sousle thème
« LesperspectivesŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎà considéreret les stratégiesà mettre à profit àƭΩŀǳōŜŘΩǳƴŜrepriseéconomique», différentes
conférenceset un parquet des affaires étaient disponibles permettant aux entrepreneurs de ƭΩhǳǘŀƻǳŀƛǎŘΩƻōǘŜƴƛǊde
ƭΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴstratégiqueutile à leur croissance. Le taux de satisfaction de 99% exprimé par les participants démontre
ƭΩŀǘǘŜƛƴǘŜdesobjectifsdecette journée.

LeContactAffairesOutaouaissevoulait
un outilŘΩŞǾŜƛƭpour lesentreprises,un
point dedépartversunenouvellefaçon
de voir et de faire leschoses. Bienque
cette réalisation soit relativement
récente, on peut déjà entrevoir les
suites qui découleront de ce Contact
Affaires.

En plus des effets à plus long terme
recherchéspar une telle organisation,il
est à noter que les retombées
économiquesdirectesdeƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞpour
les entreprises de Maniwaki sont
estiméesà environ 30 000$ pour cette
seulejournée.
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Le choc des générations

Dansle cadreŘΩǳƴŜjournée thématique surƭΩŜƴǘǊŜǇǊŜƴŜǳǊǎƘƛǇΣla SociétéŘΩŀƛŘŜau développementdes collectivitésde la
Vallée-de-la-Gatineaua présenté,grâceà la généreusecontribution financièrede sesdeux(2) partenairessoit le Centrelocalde
développementde la Vallée-de-la-Gatineauet le CentrelocalŘΩŜƳǇƭƻƛde Maniwaki,deux(2) conférencessur le thème le choc
desgénérations.

/ΩŜǎǘle 25 novembre2009 que ce thème,ǉǳΩŜǎǘle chocdesgénérations,fut abordéŘΩǳƴŜpart sousƭΩŀƴƎƭŜdu serviceà la
clientèle lorsŘΩǳƴdéjeuneralorsǉǳΩŀǳdîner, il fut abordésousƭΩŀƴƎƭŜdesrelationsde travail. Lorsdu déjeuner-conférence,
cinquante-et-une(51) personnesont assistéà cet événement.
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Carol Allain, M. Sc., M. Éd. 
Conférencieret auteurdeplusieursouvragesdont
« GénérationYςQuisont-ils,commentlesaborder?»

Développement local

Les convives présents étaient des commerçants,des
représentantsde PME,desreprésentantspublicitaireset
descommisvendeurs. Bref, cespersonnesavaienttous
encommunun intérêt pour le serviceà la clientèle.

Quant au dîner-conférence,cent cinq (105) personnes
étaient présentes. Ce public était constitué de
gestionnairesŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎetŘΩƻǊƎŀƴƛǎƳŜǎΣdeschefsde
départementset servicesde même que des directeurs
deressourceshumaines.



Viens nous parler de ton avenir

Entout premier lieu, il importe de spécifierque bien que la SADCfût
initiatrice de ce projet collectif, il ƴΩŀǳǊŀƛǘsu être autantŘΩŜƴǾŜǊƎǳǊŜ
sans la précieuse collaboration des partenaires financiers et
collaborateurssuivants: CaissespopulairesDesjardinsde Maniwakiet
Gracefield,CarrefourJeunesseEmploi,CentrelocalŘΩŜƳǇƭƻƛΣCentre
local de développement,Commissionscolaire des Hauts-Bois-de-
ƭΩhǳǘŀƻǳŀƛǎet FondationJean-ClaudeBranchaud.

Cetteactivitéde rassemblementpour lesjeunesdesniveaux3e, 4e et
5e secondaire(majoritairement)desécolesde Maniwakiet Gracefield
de même que quelquesparticipantsdes centresdeƭΩ;ŘǳŎŀǘƛƻƴdes
adultes de Maniwaki et Gracefielda permis, entre autres, de les
entendre sur ce ǉǳΩƛƭǎavaient à dire en regard des quatre (4)
thématiquesci-après:

Å fierté et sentimentŘΩŀǇǇŀǊǘŜƴŀƴŎŜà la région

Å ƭΩŀǾŜƴƛǊ

Å ƭΩŜƳǇƭƻƛ

Å lesclésde la réussite

Précédépar une conférenceŘΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜprésentée par Monsieur
Carol Allain, ce dernier a entretenu les participantsconcernantles
caractéristiquesdes baby-boomers. {ΩŜƴest suivi des ateliers de
discussionsthématiquesen petits groupes,un dîner sur place,une
plénière en après-midi où une trentaine ŘΩŀŘǳƭǘŜǎétaient venus
écoutercequelesjeunespensentde leur avenir.

Pourconclurela journée,lesparticipantsdansla salleont réponduà
un sondageinteractif auquellesrésultatsapparaissaienten simultané
àƭΩŞŎǊŀƴ. Par exemple,86% des élèveset 98% des adultesont dit
être prêtsàǎΩƛƳǇƭƛǉǳŜǊpouraméliorerƭΩŀǾŜƴƛǊde la région.
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І ŘΩŞƭŝǾŜǎ
présents

Gracefield 24

Maniwaki 71

Éducation des adultes MKI et 
Gracefield
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Enregarddu taux élevé(96%) de satisfactiongénérale
des participants, ŘΩŀǇǊŝǎles fiches ŘΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ
complétées,il va ǎΩŜƴdire que lΩŀŎǘƛǾƛǘŞfût un franc
succès.

Développement local



VillégiatureςFondssEAUvegardeVallée-de-la-Gatineau

Issudesrecommandationsdu « Sommetsur la sauvegardedeslacset rivièresde la Vallée-de-la-Gatineau» de septembre2007, le
FondssEAUvegardeVallée-de-la-Gatineau a vu le jour le 23 février 2009. [ΩŀƴƴŞŜqui a suivi a donc été une année de
structuration de ce fonds auquel 9 municipalités (Grand-Remous,Montcerf-Lytton, Aumond, Déléage,Ste-Thérèse-de-la-
Gatineau,Bouchette,BlueSea,Gracefieldet Messines)ont adhéré. CettepremièreannéeŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎa égalementétéƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ
de mettre en branle certaines actions proposéesdont le programme incitatif à la revégétalisationdes berges, le plan de
communication,la caractérisationdes bergeset la formation aux inspecteursmunicipaux. LaSADCa apporté son support de
gestion et de planification dans ces différentes activités. De plus la seconderonde de financementa été accomplieafin de
ǎΩŀǎǎǳǊŜǊle financementnécessaireà la réalisationdesactionsdu plande communication. PourƭΩƛƴǎǘŀƴǘ8 municipalités(Grand-
Remous,Maniwaki, Aumond, Déléage,Ste-Thérèse-de-la-Gatineau, Bouchette, Blue Sea et Gracefield) ont confirmé leur
participationà cefonds.

VillégiatureςPositionnementcommercial

Le travail amorcé en coursŘΩŀƴƴŞŜ2008ǎΩŜǎǘtraduit, au début 2009, par ƭΩŀŘƻǇǘƛƻƴŘΩǳƴsceaude qualitéǎΩŀŘǊŜǎǎŀƴǘaux
entreprisesdu territoire.

Visant tout ŘΩŀōƻǊŘΣpar un processuscontinu,ƭΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴde la qualité du servicedans les entreprises,son but ultime est
ŘΩŀǳƎƳŜƴǘŜǊle volumede transactionscommercialeseffectuéessurle territoire de la Vallée-de-la-Gatineau.

Abordé en premier lieu dans le but ŘΩŀŎŎǊƻƞǘǊŜla capacitéde nos entreprisesà répondre aux besoinsde la clientèle des
villégiateurs,ceprojet en est devenuun agissantsur toutes lesclientèlesdesentreprisesdu territoire qui sont tousdeshabitants
de celui-ci maisà un niveauŘΩƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴdifférent soit à tempsplein ou à tempspartiel. LaValléedeƭΩ!Ǌǘde Vivredevientainsi
doncun point dedépartŘΩǳƴŜvastedémarchequi pourraǎΩŞŎƘŜƭƻƴƴŜǊsurplusieursannées. 10
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wŞǎǳƭǘŀǘǎ Řǳ CƻƴŘǎ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ
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Nousvenonsde terminer notre 29ième exercicefinancier. Au point de vue économique,les demandesŘΩŀƛŘŜŘΩƻǊƛŜƴǘŀǘƛƻƴet
ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎde la part despromoteursnousindiquentà quelpoint nousavonssunousadapterauxbesoinsde la communauté
ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ. Malgré le basniveaude nos investissements,la SADCa quandmêmeconsacrébeaucoupde tempsetŘΩŞƴŜǊƎƛŜdans
ƭΩŜƴŎŀŘǊŜƳŜƴǘde sesentrepriseset dansƭΩŀƛŘŜfournie auxdifférents promoteurs. Eneffet, ce sont 35 nouveauxclientsqui ont
été rencontrésau niveaudu financement. Au niveaudu service-conseil,que cesoit au niveaudeƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴde planŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎΣ
restructurationŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΣconseils,élaborationde prévisionsfinancièresou tout simplementdeƭΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴau niveaude
nos produits et services,la SADCa effectué pas moins de 616 interventionsautant au niveaude sa clientèleŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎǉǳΩŀǳ
niveaudenouvellesentreprises.

Lesinterventionsde la SADCsont tout aussiimportantesauniveaudu service-conseilǉǳΩŀǳniveaudu financement. Concernantla
dernière année, ses interventions au niveau du service-conseil ont été très importantes et ont servi à maintenir plusieurs
entreprisesenaffaires.

Financement

Cetteannée,la SADCa investidans17 entreprisesde la régionla sommede 514525$ répartiedansnosdifférentsprogrammeset
diviséede la façonsuivante:

Ʒ 2 démarrages Ʒ 4 expansions
Ʒ 2 acquisitions Ʒ 3 redressements
Ʒ 3 esquisses Ʒ 3 analysesŘΩŞǘǳŘŜǎ

En tout, 5 951 302$ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘǎgénérésont été réalisésen partenariat avec les différentes institutions financièresou
organismeset/ou en complémentaritéaveclespromoteurs. Grâceà cesinvestissements,la sociétéa contribuéà la créationde
21emploiset le maintiende30autres.
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SADC Vallée-de-la-Gatineau
Résultats financiers au cours du dernier contrat de la SADC
1er avril 2006 au 31 mars 2010

Budgetadministration 1 236 482,00$

Budget StratégieJeunesse 236 000,00$

Programme sur la Loi des Langues Officielles 35 852,39$

Initiatives projetdéveloppement local par un tiers 84 000,00$

Initiatives spéciales 160 000,00$

Programme Rénove-action 89 350,00$

CƻƴŘǎ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ 2 285 941,00$

CƻƴŘǎ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ƧŜǳƴŜǎǎŜ177 500,00$

Total des investissements de la SADC 4 305 125,39$

Investissementsgénérés en région 15 114 810,00$

Total des investissements générés 19 419 936,00$
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FONDS RÉGULIER 2009-2010 2008-2009 2007-2008 2006-2007 2005-2006

Démarrages 2 1 4 10 1

Acquisitions 2 2 2 8 4

Expansions / modernisations 4 8 5 9 6

Redressements 3 3 1 4 5

Prêt programmeRénove-action 0 0 1 1 2

Programme esquisse 3 7 16 15 15

Total 14 21 29 46 34

Total des prêts 489 025$ 537 162$ 453 834$ 805 920$ 469 479$

Investissements totauxgénérés 5 951 302$ 1 561 612$ 2 967 946$ 5 621 650$ 1 810 435$

Emplois créés etmaintenus 51 94 80 151 25

RÉNOVE-ACTION 2009-2010 2008-2009 2007-2008 2006-2007 2005-2006 Total

Esquisse 3 7 16 15 15 56

Inv. SADC 1 050$ 2 450$ 30 600$ 55 250$ 55 250$ 144 600$

Inv. externes 
(promoteurs, Ville)

- - 163 200$ 101 000$ 127700$ 391900$

Programme prêt 0 0 1 2 2 5

Investissementtotal 1 050$ 2 450$ * 193 800$ 156 250$ 182 950$ 536 500$

* Accordé en 2008-2009, mais déboursé en 2009-2010
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LeprogrammeStratégieJeunesseexistedepuis1997. Il vient en aide sous
forme de prêt aux jeunesentrepreneursde la régionâgésentre 18-35 ans.
Par le fait même, il vient combler un besoinauprèsde la jeune clientèle.
Cette année,le programmeest venu en aide à une entreprisesousforme
ŘΩŀŎǉǳƛǎƛǘƛƻƴ.

Cesont donc 15 000$ qui ont été investisdanscette entreprisepour des
investissements totaux générés de 745 221$. Cet investissement a
égalementcontribué à maintenir 7 emplois. En tout, ce sont 20 jeunes
promoteursqui ont été rencontrésdansle but de recevoirdesinformations
ou du service-conseil. Le programmecomprendactuellement11 dossiers
actifs. En tout, 94 interventionsau niveau du suivi individuel et deƭΩŀƛŘŜ
techniqueont été effectuéesauprèsde cette clientèle.

Finalement,la SADCpoursuivrasonassistanceauprèsdesjeunesdansleur
démarcheŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜou dansƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘde leur entreprise. La
SADCcontinuerade doter lesjeunesŘΩƻǳǘƛƭǎleur permettant de prendreles
bonnes décisions et elle poursuivra également la sensibilisation à
ƭΩŜƴǘǊŜǇǊŜƴŜǳǎƘƛǇ.

Pour en savoir plus sur nos actions futures, veuillezconsulter à cet effet
notre plan ŘΩŀŎǘƛƻƴǎ2010-2011 où ƭΩƻƴexplique en détails les actions
prévuesdanscedomaine.
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